


9Chapitre 1 • Les homophones, en finir avec les confusions 

Rappels d’orthographe et de grammaire

Chapitre 1

Les homophones, 
en finir avec 

les confusions !
Je vais enfin piger les homophones et leurs 
écritures !
Dans ce chapitre sont listés un certain nombre d’homophones 
qui suscitent bien des interrogations quand il s’agit de ne pas 
les confondre. « A » ou « à » ? « Est » ou « et » ? « Ou » ou « où » ? 
Réponse dans les quelques lignes qui suivent !

II	 Définition : d’abord c’est quoi des homophones ?
Les homophones sont des mots qui se prononcent de la même manière mais 
dont le sens et l’orthographe sont différents.

IIII	 Et maintenant voici quelques homophones (liste non 
exhaustive)

A/as / À
•	 « A » respectivement « as » est la conjugaison du verbe « avoir » à la 

3e personne du singulier au présent de l’indicatif, respectivement la conju-
gaison du verbe « avoir » à la 2e personne du singulier au présent de l’indicatif.

•	 « À » est une préposition qui s’emploie pour introduire un complément.

ࡏ	 Astuce : comment choisir entre « a » et « à » ?
« A » peut se remplacer par « avait » dans la phrase alors que « à » ne peut pas.

9782340-101692_001_240.indd   99782340-101692_001_240.indd   9 05/02/2025   11:1805/02/2025   11:18



10 Chapitre 1 • Les homophones, en finir avec les confusions 

Rappels d’orthographe et de grammaire

« As » peut se remplacer par « avais » ou « avait » dans la phrase alors que « à » ne 
peut pas.

Exemples
À bientôt !  Il est impossible de remplacer « à » par « avait ».
Elle a beaucoup de livres.  Il est possible de remplacer « a » par « avait » : 
Elle avait beaucoup de livres.
Tu as beaucoup de livres.  Il est possible de remplacer « as » par « avais » : 
Tu avais beaucoup de livres.

Air / Aire / Ère / Erre
•	 « Air » est un nom commun pour désigner l’atmosphère, l’oxygène mais 

aussi une mélodie.
•	 « Aire » est un nom commun pour désigner une surface, une superficie.
•	 « Ère » est un nom commun pour désigner une longue période.
•	 « Erre » est une forme du verbe « errer ».

Exemples
L’air est irrespirable. Je ne me souviens plus de l’air de ce générique.
L’élève calcule l’aire d’un triangle.
Cet événement ne fait pas partie de notre ère.
Il erre dans les rues de Paris.

Balade / Ballade
•	 « Balade » est un synonyme de « promenade ».
•	 « Ballade » désigne une chanson.

Exemples
La balade autour du lac est agréable.
Il chante une ballade aux airs d’opéra.

Ça / Çà / Sa
•	 « Ça » est un pronom démonstratif pour désigner une chose. Il a la même 

signification que « cela ».
•	 « Çà » est un adverbe de lieu.
•	 « Sa » est un adjectif possessif de la 3e personne du singulier.

ࡏ	 Astuce : comment choisir entre « ça », « çà » et « sa » ?
« Ça » peut se remplacer par « cela ».
« Çà » peut se remplacer par « ici ».
« Sa » peut se remplacer par « ses ».

Exemples
Ça m’a l’air bien.  Cela m’a l’air bien.
J’ai disposé les documents çà et là.  J’ai disposé les documents ici et là.
Sa robe est très belle.  Ses robes sont très belles.
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Censé / Sensé
•	 « Censé » est un adjectif signifiant « supposé », « présumé ».
•	 « Sensé » est un adjectif désignant quelqu’un ou quelque chose ayant du sens. 

Des synonymes de « sensé » sont « intelligent », « astucieux », « éveillé », 
« brillant ».

Exemples
Il est censé arriver à 14 heures.
Ce professeur est quelqu’un de sensé.

C’en / S’en
•	 « C’en » est la contraction de « cela en ».
•	 « S’en » est le pronom réfléchi à la troisième personne suivi de « en ».

ࡏ	 À retenir
« C’en » et « s’en » sont toujours suivis d’un verbe.

Exemples
C’en est trop !
Il est odieux mais ne s’en rend pas forcément compte.

Cent / Sang / Sans / Sens / Sent
•	 « Cent » est un adjectif numéral pour désigner une centaine (dix fois dix).
•	 « Sang » est un nom commun désignant le liquide rouge circulant dans les 

veines d’un organisme vivant.
•	 « Sans » est une préposition exprimant l’absence, le manque, l’exclusion ou 

la privation.
•	 « Sens » est la conjugaison du verbe « sentir » à la 1re ou la 2e personne du 

singulier au présent de l’indicatif. Il s’agit aussi de la conjugaison de ce même 
verbe à la 2e personne du singulier à l’impératif présent.

•	 « Sent » est la conjugaison du verbe « sentir » à la 3e personne du singulier 
au présent de l’indicatif.

Exemples
Sans crainte il a fait sa prise de sang.
Je sens l’odeur des cent roses du jardin.
Ce parfum sent bon.

Ceins /Ceint / Sain / Saint / Sein / Seing
•	 « Ceins » et « ceint » sont des formes du verbe « ceindre ».
•	 « Ceint » (ou au pluriel « ceints ») est le participe passé du verbe « ceindre » 

qui signifie « entourer », « ceinturer ».

9782340-101692_001_240.indd   119782340-101692_001_240.indd   11 05/02/2025   11:1805/02/2025   11:18



12 Chapitre 1 • Les homophones, en finir avec les confusions 

Rappels d’orthographe et de grammaire

•	 « Sain » est un adjectif qui désigne quelqu’un en bonne santé.
•	 « Saint » est un nom ou adjectif qui désigne quelqu’un d’irréprochable. Des 

synonymes sont « auguste », « sacré », « vénérable ».
•	 « Sein » est un nom commun désignant la poitrine d’une femme.
•	 « Seing » est un nom commun désignant une signature.

Exemples
Je ceins mon foulard autour du cou.
Elle a une écharpe qui lui ceint le cou.
Il est sain de corps et d’esprit.
Il mène une existence irréprochable, c’est un saint.
Elle donnait le sein à son enfant.
Il apposa son seing sur l’acte notarié.

Ce / Se
•	 « Ce » est un adjectif démonstratif.
•	 « Se » est un pronom personnel réfléchi de la 3e personne.

Exemples
Ce bateau est magnifique.
Il se lave les mains.

C’est / S’est
•	 « C’est » est le pronom démonstratif « c’ » élidé suivi du verbe « être » 

conjugué à la 3e personne au présent de l’indicatif.
•	 « S’est » est le pronom réfléchi de la 3e personne suivi du verbe « être » 

conjugué à la 3e personne au présent de l’indicatif.

ࡏ	 Astuce : comment choisir entre « c’est » et « s’est » ?
« C’est » peut se remplacer par « ceci est » ou « cela est » alors que « s’est » ne 
peut pas.

Exemples
C’est magnifique !   Il est possible de remplacer « c’est » par « cela est » : 
Cela est magnifique !
Il s’est fait mal au pied.  Il est impossible de remplacer « s’est » par « cela est ».

Ces / Ses
•	 « Ces » est un adjectif démonstratif. Il s’agit du pluriel de « ce », « cet » ou 

« cette ».
•	 « Ses » est un adjectif possessif. Il s’agit du pluriel de « son » ou de « sa ».

Exemples
Ces articles sont trop chers !
Il met ses chaussures.
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Compte / Comte / Conte
•	 « Compte » est un nom commun qui signifie « relevé », « addition ». Il s’agit 

aussi d’une forme du verbe « compter ».
•	 « Comte » désigne un titre de noblesse situé entre le marquis et le vicomte 

(avant le vicomte et après le marquis). Le féminin correspondant à ce terme 
est « comtesse ».

•	 « Conte » est un nom commun qui désigne une histoire, une fable, une allégorie.
Exemples
Le compte est bon. Il compte bien pour son âge. Compte les cartes de ton jeu.
Le Comte de Monte-Cristo est un roman d’Alexandre Dumas.
Sa vie est un vrai conte de fées.

Cou / Coud / Coup / Coût
•	 « Cou » est un nom commun désignant la partie du corps maintenant la tête.
•	 « Coud » est une forme du verbe « coudre ».
•	 « Coup » est un nom commun pour désigner une commotion, une tape, une 

collision, etc.
•	 « Coût » désignant une somme, un montant, un prix, un chiffre.

Exemples
Les girafes ont un long cou.
Elle coud des chaussettes pour l’hiver.
Il a pris un coup sur la tête.
Le coût des travaux est excessif.

Cour / Coure / Courre / Cours / Court
•	 « Cour » est un nom commun désignant un endroit, un cortège, mais aussi 

un tribunal.
•	 « Cours » est un nom commun désignant une leçon mais aussi d’une forme 

du verbe « courir ».
•	 « Coure » est une forme du verbe « courir » au subjonctif présent (première 

personne ou troisième personne du singulier).
•	 « Courre » est une forme du verbe « courir » qui n’est employée que dans 

l’expression « chasse à courre ».
•	 « Court » est un adjectif désignant quelque chose de bref, temporaire, 

passager, petit, etc. Il s’agit aussi d’une forme du verbe « courir ».
Exemples
La cour intérieure de cet immeuble est très boisée.
Le cours de mathématiques a commencé à l’heure.
Il faut qu’il coure tous les jours pour s’entraîner.
La chasse à courre se nomme aussi vénerie.
Ce pantalon est trop court, il faut défaire les ourlets.
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D’avantage / Davantage ?
•	 « D’avantage » est utilisé pour désigner un élément positif.
•	 « Davantage » est utilisé pour dire « plus » ou « encore plus ».

Exemples
Cette option présente plus d’avantages que d’inconvénients.
L’élève demandait davantage de soupe.

Dans / D’en / Dent
•	 « Dans » est une préposition qui peut être remplacée par « à l’intérieur de ».
•	 « D’en » est la contraction de « de en ».
•	 « Dent » est un organe de la mâchoire.

Exemples
L’enfant range ses jouets dans un coffre.
Il vient d’en reprendre une cuillère.
Il serre les dents de peur d’échouer.

Des / Dès
•	 « Des » est un article indéfini. C’est le pluriel de « un » ou « une ».
•	 « Dès » est une préposition qui signifie « depuis », « à partir de ».

Exemples
Il n’a pas un cheval mais des chevaux.
« Demain, dès l’aube, à l’heure où blanchit la campagne, je partirai. » Victor Hugo

Différend / Différent
•	 « Différend » est un nom commun qui signifie « conflit ».
•	 « Différent » est un adjectif qui signifie « distinct ».

Exemples
Ils ont eu un différend concernant la décision à prendre.
Il a un caractère différent de son frère.

Du / Dû/Due/Dues/Dus
•	 « Du » est le féminin de « de la ». Il s’agit d’un article.
•	 « Dû » (ou « due », « dues » ou « dus ») est le participe passé du verbe devoir. 

Il s’agit aussi d’une locution adverbiale pour désigner quelque chose que 
l’on doit.
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Exemples
Il joue du piano.
Il a dû rentrer plus tôt.
La somme due est de 1 000 €.

Es / Ai / Aie / Aies /Ait
•	 « Es » est la conjugaison du verbe « être » à la 2e personne du singulier au 

présent de l’indicatif.
•	 « Ai » est la conjugaison du verbe « avoir » à la 1re personne du singulier au 

présent de l’indicatif.
•	 « Aie » est la conjugaison du verbe « avoir » à la 1re personne du singulier au 

présent du subjonctif. Il s’agit aussi de la conjugaison du verbe « avoir » à la 
2e personne du singulier à l’impératif présent.

•	 « Aies » est la conjugaison du verbe « avoir » à la 2e personne du singulier 
au présent du subjonctif.

•	 « Ait » est la conjugaison du verbe « avoir » à la 3e personne du singulier au 
présent du subjonctif.

Exemples
Tu es têtu.
J’ai trois livres de cet auteur.
Il faut que j’aie une bonne note pour valider mon diplôme.
Il faut que tu aies des chaussures de marche pour partir en randonnée.
Bien qu’il ait raison, il n’obtiendra pas gain de cause.

Est / Et
•	 « Et » est une conjonction de coordination qui permet de lier deux mots.
•	 « Est » est la conjugaison du verbe « être » à la 3e personne du singulier au 

présent de l’indicatif.

ࡏ	 Astuce : comment choisir entre « est » et « et » ?
« Et » peut se remplacer par « et puis » dans la phrase alors que « est » ne peut pas.

Exemples
Je voudrais du sel et du poivre.  On peut remplacer « et » par « et puis »
Le temps est orageux.  On ne peut pas remplacer « est » par « et puis »

Eu / Eus / Eut / Eût
•	 « Eu » (ou en accordant « eus », « eue », « eues ») est le participe passé du 

verbe « avoir ».
•	 « Eus » est la conjugaison du verbe « avoir » à la 1re ou 2e personne du singulier 

au passé simple de l’indicatif. C’est aussi le pluriel du participe passé « eu ».
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•	 « Eut » est la conjugaison du verbe « avoir » à la 3e personne du singulier au 
passé simple de l’indicatif.

•	 « Eût » est la conjugaison du verbe « avoir » à la 3e personne du singulier 
au subjonctif imparfait. Mais aussi au plus-que-parfait du subjonctif ou au 
conditionnel passé 2e forme (ces deux derniers temps ne sont pas traités 
dans cet ouvrage).

ࡏ	 Astuce : comment choisir entre « eut » et « eût » ?
« Eut » peut se remplacer par « eurent » dans la phrase alors que « eût » ne peut pas.

Exemples
Ils ont eu du beau temps pendant leur séjour.
J’eus un vertige en apprenant la nouvelle.
Il eut une réaction inappropriée en voyant sa note.
Bien qu’il eût mal au cœur, il alla en classe.

Foi / Foie / Fois / Foix
•	 « Foi » est un nom commun désignant une croyance, une conviction.
•	 « Foie » est un nom commun désignant un organe.
•	 « Fois » est un nom commun désignant un cas, une occasion où un événe-

ment se produit.
•	 « Foix » désigne une ville.

Exemples
Le chemin est périlleux, je n’ai pas la foi.
Il a une crise de foie.
Il était une fois…
La ville de Foix se situe en région Occitanie.

Fus / Fut / Fût
•	 « Fus » est la conjugaison du verbe « être » à la 1re ou 2e personne du singu-

lier au passé simple de l’indicatif.
•	 « Fut » est la conjugaison du verbe « être » à la 3e personne du singulier au 

passé simple de l’indicatif.
•	 « Fût » est la conjugaison du verbe « avoir » à la 3e personne du singulier au 

subjonctif imparfait.

ࡏ	 Astuce : comment choisir entre « fut » et « fût » ?
« Fut » peut se remplacer par « furent » dans la phrase alors que « fût » ne peut pas.

Exemples
Je fus déçu du séjour.
Il fut ravi de la nouvelle.
Il fallait que la raison fût impérieuse pour qu’il s’en aille si précipitamment.
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